



BREVES RESEÑAS BIOGRÁFICAS

Breves reseñas biográficas

MAITE CATALINA AGUDELO CIFUENTES es profesional en Sistemas de Información en Salud de la Universidad de Antioquia, doctora en Epidemiología y Bioestadística de la Universidad CES. Trabaja como docente investigadora en la Universidad CES, en Colombia.

YEISIRI AMAYA MONTOYA es psicóloga de la Corporación universitaria Minuto de Dios en Colombia.

MARÍA JOSÉ BAGNATO NÚÑEZ es doctora en Psicología, docente e investigadora (DT) en el Programa Discapacidad y Calidad de Vida del Instituto de Fundamentos y Métodos de la Psicología, Facultad de Psicología, en la Universidad de la República (Uruguay).

JONATAN BAÑOS-CHAPARRO es licenciado en Psicología Clínica por la Universidad Norbert Wiener. Magister en educación con mención en docencia e investigación por la Universidad San Martín de Porres, tiene formación en terapia conductual cognitiva por el Centro Peruano de Investigaciones Psicológicas y Modificación del Comportamiento (CIPMOC).

EUGENIA BARBOSA MOLINA es licenciada en Psicología y docente en el Programa Discapacidad y Calidad de Vida del Instituto de Fundamentos y Métodos de la Psicología, Facultad de Psicología, de la Universidad de la República (Uruguay).

CECILIA CAILLET-BOIS es licenciada en Terapia Ocupacional, docente en la Unidad Docente Asistencial en Rehabilitación Casa de Gardel, de la Escuela Universitaria de Tecnología Médica - Facultad de Medicina, en la Universidad de la República (Uruguay).

DEMETRIO CASADO PÉREZ es doctor en Farmacia y diplomado en Sanidad y en Psicología Industrial. Durante 45 años ha desempeñado funciones privadas y públicas en las ramas de la sanidad, la educación, el trabajo y los servicios sociales —con especial dedicación a la discapacidad—. Fue secretario técnico de los Servicios Sociales de Cáritas Española, tuvo varios cargos en el Programa de Promoción Profesional Obrera (Ministerio de Trabajo), fue director del Gabinete de Estudios y Planificación del Servicio de Recuperación y Rehabilitación de Minusválidos Físicos y Psíquicos (Serem) de la Seguridad Social, estuvo al frente de varias jefaturas en el Inserso y fue secretario ejecutivo en el Real Patronato sobre Discapacidad. Actualmente es patrono de varias fundaciones de objeto sanitario, sociológico y social y dirige el Seminario de Intervención y Políticas Sociales (SIPOSO). Presta servicios de consultoría en investigaciones empíricas y en procesos de elaboración de varias leyes de servicios sociales, además de ejercer la docencia en disciplinas sociológicas y de políticas sociales. Ha publicado más de doscientos artículos y libros técnicos.

SERGIO COLINA MARTÍN es licenciado en Derecho por la Universidad de Barcelona y máster en Relaciones Internacionales por la Escuela Diplomática. Es experto en cooperación internacional e investigador en ámbitos relacionados con las políticas de desarrollo y los derechos humanos.

JULIA CÓRDOBA WOLMAN es licenciada en Psicología, magíster en Dirección, Gestión y Diseño de proyectos, además de docente e investigadora en el Programa Discapacidad y Calidad de Vida del Instituto de Fundamentos y Métodos de la Psicología, Facultad de Psicología, de la Universidad de la República (Uruguay).

PABLO DÍAZ DOMÍNGUEZ es abogado y doctorando en la Universidad de Sevilla. Perteneció al grupo de investigación PAIDI SEJ-617 Nuevas dinámicas del Derecho Privado Español y Comparado (IUPRIVATUM) de la Junta de Andalucía, del que es investigadora responsable la Profesora Inmaculada Vivas Tesón. Su tesis doctoral versa sobre el menor con discapacidad como sujeto titular de derechos y su papel en sede judicial en la decisión de su interés superior.

XABIER ETXEBERRIA MAULEON es doctor en Filosofía, catedrático emérito de Ética de la Universidad de Deusto y profesor visitante en diversas universidades de América Latina. Actualmente le ocupan sobre todo cuestiones relacionadas con la violencia de intencionalidad política (en el País Vasco y Colombia), con los pueblos indígenas (América Latina) y con colectivos con grave riesgo de exclusión (especialmente las personas con discapacidad intelectual; es miembro del Comité de Ética de Plena Inclusión). Entre sus publicaciones vinculadas con el tema de la discapacidad cabe destacar doce artículos en diversas revistas, especialmente *Siglo Cero*, y estas obras: *El enfoque ético del maltrato a las personas con discapacidad intelectual y del desarrollo*, ed. Universidad de Deusto, 2013 (con otros seis autores); *La condición de ciudadanía de las personas con discapacidad intelectual*, Universidad de Deusto, 2008, y *Aproximación ética a la discapacidad*, Universidad de Deusto, 2005. Su último libro, ‘Dependientes, vulnerables, capaces: receptividad y vida ética’ ha sido publicado por Catarata a finales de 2020.

MARÍA CAROLINA FARÍAS RODRÍGUEZ es licenciada en Psicología, magíster en Psicología Social, docente e investigadora en el Programa Género, Sexualidad y Salud Reproductiva del Instituto de Psicología de la Salud, Facultad de Psicología, de la Universidad de la República (Uruguay).

VICENÇ FERRETJANS MORANTA es psicólogo de Matermisericordiae y máster en Bioética.

SEBASTIÀ FORTEZA BAUZÁ es psicólogo, doctor en Ciencias de la Educación por la UIB, master Sociosanitario y coordinador de Formación del Consorci Aprop. Sus publicaciones versan sobre las relaciones entre profesionales y usuarios de los servicios, evaluación y tratamiento de conductas problemáticas y apoyo conductual positivo.

GLORIA GARCÍA FERNÁNDEZ es Profesora Ayudante Doctor del departamento de Psicología de la Universidad de Oviedo y miembro del Grupo de Investigación de Conductas Adictivas de esta Universidad. Premio Extraordinario de Doctorado y premio *Early Career Investigator Award* otorgado por el College on Problems of Drug Dependence (CPDD) de Estados Unidos. Editora asociada de Psicothema, es también secretaria de la Sociedad Española de Psicología Clínica y de la Salud (SEP-CyS) y responsable del Grupo de Psicología de las Adicciones del Colegio Oficial de Psicólogos del Principado de Asturias. Su trayectoria clínica, docente e investigadora se ha desarrollado en el ámbito de las conductas adictivas y alimentarias. Sus publicaciones se han centrado en el ámbito de la evaluación, prevención y el tratamiento de las conductas adictivas, tanto en adultos como en adolescentes.

IGNACIO GARCÍA MADRID es biólogo, maestro en Ciencias Cognitivas, y actualmente doctorando en Ciencias Sociales, con una tesis sobre las representaciones sociales del cuidado familiar a personas adultas con parálisis cerebral, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Méjico).

MARÍA PAZ GARCÍA-VERA es catedrática de Psicología Clínica del departamento de Personalidad, Evaluación y Psicología Clínica de la Universidad Complutense de Madrid, académica de número de la Academia de la Psicología Española y directora de la *Task Force on Terrorism and Peace Building* de la *International Association of Applied Psychology* (IAAP). Fue directora de la Clínica Universitaria de Psicología de la UCM durante 16 años y presidenta de la Sociedad Española de Psicología Clínica y de la Salud y de la división de Psicología Clínica de la IAAP. Sus investigaciones versan sobre el tratamiento psicológico de diversos trastornos psicológicos y de la salud sobre los cuales ha publicado 143 trabajos científicos y docentes, ha realizado más de 200 presentaciones en congresos científicos nacionales e internacionales, ha dirigido 14 tesis doctorales y ha participado en 42 proyectos de investigación financiados, dirigiendo 19 de ellos.

GONZALO GELPI PEPE es licenciado en Psicología, magíster en Género y Políticas Públicas, docente e investigador en el Programa Género, Sexualidad y Salud Reproductiva del Instituto de Psicología de la Salud, Facultad de Psicología, de la Universidad de la República (Uruguay).

CLARA GESTEIRA SANTOS es Profesora Ayudante Doctor del departamento de Personalidad, Evaluación y Psicología Clínica de la Universidad Complutense de Madrid, doctora en Psicología Clínica, Forense y de la Salud, y Premio Extraordinario de Doctorado. Su trayectoria investigadora ha estado dirigida a la evaluación y tratamientos psicológicos de víctimas de acontecimientos traumáticos, sobre los cuales ha publicado 27 trabajos científicos y docentes, ha realizado más de 60 presentaciones en congresos científicos nacionales e internacionales y participado en 15 proyectos de investigación financiados, incluyendo 2 proyectos europeos. Psicóloga General Sanitaria desde el 2015, cuenta con experiencia en intervención desde el año 2007, con más de 100 horas de práctica específica en el campo de la discapacidad. Es miembro de la Red Nacional de Psicólogos para la Atención de Víctimas del Terrorismo y de la EUNAD-*European Network for Psychosocial Crisis Management*, dirigida a ayudar a las personas con discapacidad en situaciones de desastre.

MARINA GIANGIACOMO es maestra en Terapia Familiar por la Universidad Nacional Autónoma de México y maestra en Educación en Derechos Humanos por CREFAL. Actualmente, se desempeña como directora de atención psicosocial en la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, donde coordina la atención a personas que han vivido violaciones de derechos humanos. Desde la sociedad civil, ha coordinado diversos proyectos sobre cultura de paz en las comunidades educativas, juventudes y derechos humanos, discapacidad y género, arte e inclusión social.

LAURA E. GÓMEZ SÁNCHEZ es profesora titular del departamento de Psicología de la Universidad de Oviedo, integrante del Instituto Universitario de Integración en la Comunidad (INICO) e investigadora principal del Grupo de Investigación Reconocido sobre Discapacidad de la Universidad de Oviedo. Editora asociada de Psicothema y miembro del Comité Editorial de Siglo Cero. Premio Extraordinario de Doctorado, Premio Infanta Cristina 2010 en su modalidad de investigación e International Award por la American Association on Intellectual and Developmental Disabilities (AAIDD), su línea preferente de investigación se centra en la calidad de vida y los derechos de las personas con discapacidad intelectual. Es coautora de varios instrumentos de evaluación de la calidad de vida de personas con discapacidad (Gencat, Integral, Inico-FEAPS, Fumat, KidsLife, Cavidace).

MARÍA LAURA GROSSO FUNES es licenciada y profesora en Letras Modernas por la UNC (Argentina) y profesora de español como lengua extranjera por el MIUR (Italia). Se ha desempeñado en distintos cargos como docente de español en Argentina (escuelas secundaria y UNC), Corea del Sur (Hankuk University of Foreign Studies) e Italia. Ha realizado los cursos de PhD sobre el lenguaje de las personas con TEA, en la Università degli Studi di Padova, Italia y en la UNC. Actualmente, se desempeña como profesora titular de ELE e investigadora en la Facultad de Psicología de la UNC. Entre sus últimos artículos académicos destacan 'Estudio comparativo entre Italia y Argentina sobre la normativa para la inclusión de estudiantes con Trastorno del Espectro Autista', publicado en Espaciologopédico.com, 'La inclusión en el enfoque glotodidáctico del español del Marco Común Europeo de Referencia para las Lenguas', en Hispanistas, o 'La enseñanza del español como lengua extranjera a estudiantes con Trastorno del Espectro Autista', publicado en Quintú Quimün. Revista de lingüística.

CARMEN GUTIÉRREZ CRUZ es psicomotricista en residencia de personas con discapacidad psíquica en la Fundación Purísima Concepción de Granada.

CAROLINA JIMÉNEZ DÍAZ es graduada en Psicología y máster en Psicología General Sanitaria por la Universidad de Oviedo.

NORA HELENA LONDOÑO ARREDONDO es psicóloga y magíster en Psicología de la Universidad de San Buenaventura en Medellín (Colombia), doctora en Psicología y Especialista en psicología clínica de la Universidad del Norte en Barranquilla. En los últimos años ha desempeñado los cargos de docente investigadora, directora de Doctorado en psicología y líder del Grupo de investigación Estudios clínicos y sociales en psicología, Universidad de San Buenaventura.

ALEJANDRA LÓPEZ GÓMEZ es doctora en Ciencias Sociales, docente e investigadora (DT) en el Programa Género, Sexualidad y Salud Reproductiva del Instituto de Psicología de la Salud, Facultad de Psicología, en la Universidad de la República (Uruguay).

CARMEN MÁRQUEZ es Doctora Europea en Ciencias Sociales Aplicadas y profesora de la Facultad de Formación del Profesorado y Educación de Universidad Autónoma de Madrid donde coordina el módulo genérico del máster de Formación del Profesorado en Educación Secundaria y Bachillerato e imparte diferentes materias relacionadas con la atención a la diversidad en educación primaria y educación secundaria. Desde 2014, sus líneas de investigación están centradas en los procesos de implementación y evaluación de políticas inclusivas en educación secundaria y, especialmente, en educación superior. Actualmente, dirige diferentes proyectos nacionales en los que se investiga la presencia y participación de colectivos infrarrepresentados en el ámbito universitario y la evaluación de diferentes políticas de discriminación positiva. Ha escrito y editado diferentes artículos y libros en los que se abordan el necesario avance de la inclusión en la educación superior.

M^a ICÍAR MARTÍNEZ-FORTÚN LÓPEZ es graduada en Psicología, habiendo cursado el itinerario de Psicología Social en la Universidad Complutense de Madrid. Realizó las prácticas curriculares en el ámbito de la salud mental en Grupo 5: Servicios sociales, educativos y sociosanitarios. Mantiene contacto con la Unidad de Atención a Víctimas con Discapacidad Intelectual de la Fundación A LA PAR. Tiene un alto interés por el ámbito jurídico y forense de la Psicología, concretamente en los acontecimientos traumáticos. Por ello ha realizado cursos y seminarios relacionados con el tema: Curso de Primeros Auxilios Psicológicos por la Universitat Autonoma de Barcelona y Seminario de investigación “Personalidad y psicología clínica: sintomatología, evaluación y tratamiento psicológico del trastorno de estrés postraumático” en la UCM.

YONATHAN ALEXANDER MARTÍNEZ SERNA es psicólogo de la Corporación universitaria Minuto de Dios en Colombia.

EZEQUIEL N. MERCURIO es magister en Criminología, jefe del departamento de Psiquiatría del Cuerpo de Peritos de la Defensoría General de la Nación, secretario del Centro Interdisciplinario de Investigaciones Forenses de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires, médico especialista en Medicina Legal y Psiquiatría y profesor en Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales, Universidad Nacional de Quilmes, Instituto Universitario de la Policía Federal Argentina, Instituto Superior de Seguridad Pública e Instituto Universitario de Seguridad.

NOELIA MORÁN RODRÍGUEZ es profesora asociada del departamento de Personalidad, Evaluación y Psicología Clínica de la Universidad Complutense de Madrid. Doctora en Psicología Clínica, Forense y de la Salud, es vicepresidenta primera de la Sociedad Española para el avance de la Psicología Clínica y de la Salud (SEPCyS), consultora de la *Task Force on Terrorism and Peace Building* de la *International Association of Applied Psychology* (IAAP) y miembro de la Red Nacional de Psicólogos para la Atención de Víctimas del Terrorismo. Sus trabajos investigadores se han orientado a la evaluación y tratamiento psicológico de víctimas de acontecimientos traumáticos, y en casos de violencia intrafamiliar. Ha publicado 26 trabajos científicos y docentes y ha presentado más de 60 trabajos en congresos científicos tanto nacionales como internacionales. Además, ha participado en 12 proyectos de investigación financiados, uno de los cuales contaba con financiación europea.

SARAY MUÑOZ LÓPEZ es terapeuta ocupacional en residencia de personas con discapacidad psíquica en la Fundación Purísima Concepción de Granada.

YOLMER DANIEL PEÑA CORDERO es psicólogo de la Corporación universitaria Minuto de Dios en Colombia.

JORDI PUIG I GABAU es doctor en Ciencias Económicas y Empresariales, máster en Análisis Económico por la UPF y licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por la UAB. Profesor asociado de ESCI-UPF y jefe de Relaciones Internacionales y calidad en ESCI-UPF, es investigador de Research in International Studies and Economics (RISE). Sus áreas de investigación cubren distintos aspectos en el ámbito de la economía aplicada. Ha participado en varios proyectos de investigación financiados por diferentes instituciones públicas y privadas.

PAULINA RAMÍREZ CARVAJAL es investigadora predoctoral en Estudios Avanzados en Derechos Humanos por la Universidad Carlos III de Madrid e investigadora en el grupo de investigación Discapacidad, Enfermedad Crónica y Accesibilidad a los Derechos de la Universidad de Alcalá. Es graduada en Derecho y máster de Acceso a la Abogacía, por la Universidad de Alcalá. Ha realizado los títulos de posgrado de Experto universitario en Bioética y Bioderecho y de Experto Profesional en Formación de Mediadores para el Apoyo de Personas con VIH, por la Universidad Nacional de Educación a Distancia. Asimismo, tiene el título de posgrado de Estudios Complementarios de Universidad sobre Aspectos jurídicos y sociales en torno al VIH/Sida, por la Universidad del País Vasco. Su línea de investigación se centra en el análisis de los derechos de las personas con discapacidad y enfermedades crónicas, especialmente en el VIH, y el derecho antidiscriminatorio.

MIGUEL ÁNGEL RAMIRO AVILÉS es profesor titular de Filosofía del Derecho en la Universidad de Alcalá, donde dirige el Grupo de Investigación ‘Discapacidad, Enfermedad Crónica y Accesibilidad a los Derechos’ en el que se integra la Clínica Legal. Es doctor en Derecho por la Universidad Carlos III de Madrid, en la que fue subdirector del Instituto de Derechos Humanos ‘Bartolomé de las Casas’. Ha realizado estancias de investigación en las Universidades de East Anglia (Norwich), Oxford, Turín, Queen Mary College (Londres) y Birmingham. Su línea de investigación se centra en el análisis de los derechos de las personas con VIH y en la construcción de una respuesta al VIH basada en derechos.

YAMILE RESTREPO RESTREPO es psicóloga y magister en Psicología Clínica de la Universidad de San Buenaventura, en Medellín (Colombia), con manejo de lengua de señas colombiana. Ejerce como comisaría de familia del Municipio de Envigado, y hace parte del grupo de profesionales que desde la Alcaldía brindan asesoría, acompañamiento y orientación a la población sorda del municipio.

ANDRÉS ROMÁN ESPINACO es coordinador en residencia de personas con discapacidad psíquica en la Fundación Purísima Concepción de Granada.

JESÚS SANZ FERNÁNDEZ es catedrático de Psicología de la Personalidad del departamento de Personalidad, Evaluación y Psicología Clínica de la Universidad Complutense de Madrid y codirector del grupo de investigación Intervención y tratamiento en psicología clínica y de la salud, reconocido por la UCM. Ha sido revisor para 28 revistas científicas de psicología y es miembro del consejo editorial de otras cuatro. Ha sido también colaborador y coordinador del área psicología de la Agencia Estatal de Investigación. Sus intereses de investigación se centran en el papel de la personalidad en diversos trastornos psicológicos y de la salud y en su tratamiento, temas sobre los cuales ha publicado 172 trabajos científicos y docentes, ha realizado más de 160 presentaciones en congresos científicos nacionales e internacionales, ha dirigido 13 tesis doctorales y ha participado en 48 proyectos de investigación financiados, dirigiendo 9 de ellos.

GREGORIO SARAVIA MÉNDEZ es doctor en Derecho, Programa en Estudios Avanzados en Derechos Humanos por la UC3M. Ha trabajado en el departamento de Derecho Internacional, Eclesiástico y Filosofía del Derecho de la UC3M y en el departamento de Humanidades: Filosofía, Lenguaje y Literatura de la UC3M. Ha impartido clases en la Universidad Pontificia de Comillas-ICADE, la Universidad Camilo José Cela y la Universidad Autónoma de Occidente, en Cali (Colombia). Sus líneas de investigación son: derechos humanos, derechos fundamentales, filosofía moral, filosofía política, pensamiento contemporáneo, memoria histórica, concepto y fundamento de los derechos. Actualmente es miembro del Consejo del Instituto de Derechos Humanos Gregorio Peces-Barba (ex Bartolomé de las Casas).

MARTA SEGURA BONET es licenciada en Ciencias Económicas, máster en Análisis Económico por la UAB y doctora en Economía por la UPF. Entre 1996 y 2003 fue coordinadora académica y jefa de estudios de ESCI-UPF. Entre febrero de 2004 y diciembre de 2010 fue directora de Servicios y secretaria general del departamento de Salud de la Generalitat de Catalunya. Desde enero de 2011 es coordinadora académica y responsable de los proyectos de innovación y de emprendimiento en ESCI-UPF. Desde julio de 2019 es la jefa de estudios del Grado en Negocios y Marketing Internacionales (GNMI). Ha realizado trabajos de investigación en el campo del análisis económico aplicado y en procesos de tratamiento de datos (RISE).

JUAN CARLOS SERIO-SILVA es biólogo, maestro en Neuroetología y doctor en Ecología y Manejo de Recursos Naturales. Investigador Nacional Nivel II (SNI México), sus investigaciones se enmarcan en el campo de la ecología, comportamiento, manejo y conservación de primates. Es fundador y director del Grupo de Estudios Transdisciplinarios en Primatología del INECOL, donde actualmente coordina la Red de Biología y Conservación de Vertebrados.

LUISA FERNANDA SUÁREZ MONSALVE es psicóloga de la Universidad Católica Luis Amigó, magíster en Psicoterapia de la Universidad Pontificia Bolivariana en Medellín (Colombia) y trabaja como docente investigadora de la Corporación universitaria minuto de Dios UNIMINUTO-Bogotá. Es además una persona con discapacidad visual con manejo de Lengua de señas colombiana.

DAMARIS TORRES CASTRO es psicóloga de la Corporación universitaria Minuto de Dios y trabaja en el Departamento Nacional de Estadística DANE.

ELISABETH VILARDEBÓ PERXACHS es psicóloga de Aproscom Fundació.